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В январе–июне 2024 года в России 
было одобрено рекордное коли-
чество автокредитов: без малого  
800 тыс. заявок. Это на 97 % боль-

ше, по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, когда в долг взяли на покуп-
ку 406 тыс. машин. Чтобы не было соблаз-
на списать нынешний рост автокредитова-
ния на недостаток автомобилей у дилеров 
в 2023 году и эффект низкой базы, можно 
сравнить его с показателями до массового 
исхода популярных европейских и азиат-
ских марок с отечественного рынка. Напри-
мер, за весь 2021 год было оформлено всего 
1 млн 660 автокредитов, как на новые, так и 
на автомобили с пробегом.

А что получится, если мерить рынок 
не в штуках, а в рублях? Получится сле-
дующее: по данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), за первое 
полугодие 2024 года россияне набрали ав-
токредитов на сумму 1,15 трлн рублей, что 
более чем в два раза превышает показатель 
за первые шесть месяцев прошлого года. 
Конкретика для тех, кто очень любит точ-
ные цифры: с января по июнь 2023-го объ-
ем автокредитования составил 532,6 млрд. 

А какую долю в общий котел внесла 
Самарская область? Солидную! Наша 
губерния замыкает десятку российских 
регионов, в которых жители активно по-
купали машины в кредит. На их счету за 
первое полугодие – 28,16 млрд рублей за-
емных средств против 11,22 млрд в про-
шлом году.

По мнению директора по маркетингу 
НБКИ Алексея Волкова, столь впечатля-
ющие темпы роста объемов выданных ав-
токредитов объясняются инфляционными 
ожиданиями граждан. «В последнее вре-
мя высокие темпы выдачи обусловлены, 

прежде всего, ожиданиями роста ставок в 
будущем, а значит, и дальнейшего удоро-
жания автокредитов на новые автомобили. 
Впрочем, стоит выделить и акции от дис-
трибьюторов, которые стараются сокра-
тить затоваренность собственных складов, 
а также субсидированные ставки от авто-
производителей», – поясняет господин 
Волков.

И все же большинство экспертов назы-
вают основной причиной ажиотажа на ав-
торынке грядущее с 1 октября повышение 
ставки утилизационного сбора. Государ-
ство уже поднимало ее 1 апреля этого года, 
но в июле в правительстве сообщили, что 
планируют индексировать ставку регу-
лярно до 2030 года включительно. Таким 
образом, в октябре утилизационный сбор 
за автомобили с самым распространен-
ным объемом двигателя от 1 до 2 литров 
вырастет с 300 тыс. до 556 тыс. рублей, а в 
следующем году он уже составит сумму в 
667 тыс. На модели с двигателями от 2 до 
3 литров утильсбор увеличится примерно 
на 47 % – с текущих 1,279 млн до 1,875 млн 
рублей в 2025 году. 

Очевидно, что эти перспективы могут 
подтолкнуть автомобилистов приобре-
тать машины в кредит без оглядки на про-
центы. А они сейчас очень высокие. По 

данным маркетплейса Банки.ру, в августе 
этого года после очередного повышения 
ключевой ставки Центробанка процент-
ная ставка по автокредиту в российских 
банках колеблется от 16,9 до 41,5 %. Пере-
плата за новые машины меньше, за поде-
ржанные – больше. В среднем на начало 
августа полная стоимость автозаймов со-
ставила 21,56 %.

Если перевести безликие проценты в 
рубли, то цифры кредитной переплаты 
могут шокировать заемщиков. Возьмем 
для примера условный кредит зеленого 
банка. На сайте заявлено, что кредитная 
организация готова перечислить деньги 
сразу же после одобрения. Первоначаль-
ный взнос не нужен. КАСКО для оформ-
ления кредита не требуется, а на приоб-
ретение машины и оформление ее в залог 
дается 55 дней. Предположим, заемщик 
желает занять сроком на пять лет 1,48 млн 
рублей – среднестатистический размер 
автокредита в июле 2024-го. При таких 
условиях первые два месяца ему придет-
ся возвращать банку по 37,9 тыс. рублей, 
а потом платеж вырастет до 42,1 тыс. в ме-
сяц. В итоге за пятилетку автовладельцу 
придется вернуть банку 2,52 млн рублей 
за полученные им в долг 1,48 млн. Пере-
плата составит более 1 млн рублей. При 

этом стоимость самого автомобиля за 
тот же срок эксплуатации может замет-
но уменьшиться от товарной. Хотя это не 
точно: в последние четыре года машины 
были отличной инвестицией – даже поде-
ржанные авто стабильно росли в цене. 

Как бы там ни было, существенные 
траты не смущают россиян. По сведени-
ям Объединенного кредитного бюро, в 
минувшем июле банки выдали россиянам 
еще 133 тыс. займов для покупки машин 
на сумму 197,2 млрд рублей. Исполни-
тельный директор агентства «Автостат» 
Сергей Удалов объясняет июльский рост 
выдачи автокредитов ожиданием роста 
ключевой ставки ЦБ. «Это решение ожи-
далось многими участниками рынка, под-
толкнув покупателей активнее брать кре-
диты до наступления данного события и 
последующего роста ставок по ним», – 
считает эксперт.

Впрочем, все наблюдатели сходятся во 
мнении, что предстоящей осенью рынок 
автокредитования ждет заметный спад, 
связанный со снижением спроса. Тут клю-
чевыми факторами может выступить не 
только повышение утильсбора, но и пред-
полагаемый рост ключевой ставки ЦБ, ве-
личина которой обязательно отразится на 
стоимости банковских кредитов.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Как известно, когда нет денег – 
нет любви. Но ведь можно взять 
в долг, и все сразу будет. По край-
ней мере, так думают те россияне, 
которые несколько последних 
месяцев отчаянно набирают авто-
кредиты. Их не пугает ни отсут-
ствие особого выбора на авторын-
ке (либо дорогие «китайцы», либо 
недешевые «лады»), ни высокие 
кредитные ставки (от 16,9 до 
41,5 %), ни ужесточение с 1 июля 
этого года правил выдачи займов. 
А все потому, что они спешат 
обзавестись новой машиной до 
очередного повышения утильсбо-
ра и сворачивания параллельного 
импорта. «ПН» ищет и находит 
объяснение мощному потреби-
тельскому буму. Ниже – много 
цифр.

Замолчи и возьми мои деньги
Несмотря на высокие процентные ставки, в России случился бум автокредитования

Летом 2024 года средняя цена нового автомобиля в России составляет 3,35 млн рублей,  
а машины с пробегом – 1,35 млн. Среднестатистический размер автокредита в июле этого 
года – 1,47 млн рублей. Если заемщик пожелает взять такую сумму в долг на пять лет,  
то переплата составит более 1 млн рублей. Но граждан это обстоятельство не смущает –  
за первого полугодие в России было одобрено рекордное количество автокредитов.

Дмитрий Микель, проректор ТГУ: 
«Удержать молодежь в Тольятти можно  
современной университетской инфраструктурой»3 Дачные правила 

Востребованность отдыха в Самарской  
области существенно выросла4 Большая шайба 

Сможет ли тольяттинская «Лада» найти свою 
нишу в главном хоккейном проекте страны7
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В ходе кампании заплани-
рован комплекс работ по 
замене оборудования. В 
отделениях риформинга, 

конверсии и метанирования будет 
установлен новый катализатор. На 
регенераторе-ректификаторе абсо-
рбционно-холодильной установки 
будут обновлены кипятильники. 
Еще одним важным этапом станет 
замена пароперегревателей обе-

их ступеней и подогревателя при-
родного газа в конвекционной зоне 
печи риформинга.

После окончания ремонта цех 
по производству аммиака приступит 

к пусковым технологическим опера-
циям. Выход на проектную нагруз-
ку запланирован на конец сентября  
2024 года.

 Андрей Кургин, главный инже-
нер АО «ТОАЗ»:

– Спрос на продукцию «Тольят-
тиазота» на рынке неуклонно растет. 
Чтобы соответствовать ожиданиям 
клиентов, необходимо вовремя об-
новлять производственные мощно-

сти. Кроме того, плановые ремонт-
ные работы позволяют повышать 
стабильность и надежность техниче-
ских процессов и сохранять экологи-
ческую составляющую производства 
на должном уровне.

Фаршированный 
мандарин
Безработица – штука неприят-
ная. И несмотря на то, что офи-
циальная статистика рапортует 
о довольно низком ее уровне, не-
которые наши земляки работать 
честно не хотят, а придумывают 
способы незаконного обогащения. 
Так, в Жигулевске на прошлой не-
деле вынесен приговор 36-летней 
безработной тольяттинке, кото-
рая фаршировала мандарины за-
прещенными веществами.

Женщину задержали еще в де-
кабре 2023 года около автозаправ-
ки и обнаружили при ней более 
15 граммов мефедрона. Это же ве-
щество было найдено в квартире 
задержанной. Затем, изучив теле-
фон подозреваемой, правоохра-
нители обнаружили координаты 
закладок и изъяли оттуда начи-
ненные мефедроном мандарины. 
Общая масса запрещенного веще-
ства составила 58 граммов. Жен-
щина призналась, что приобрела 
наркотики через интернет с целью 
дальнейшей продажи.

Суд назначил наркоторговке 
наказание в виде лишения свобо-
ды на срок семь лет с отбыванием 
в исправительной колонии обще-
го режима, но оно отсрочено до до-
стижения ребенком осужденной 
четырнадцатилетнего возраста.

мстительная соседка
А какое наказание назначит суд 
жительнице Красноярска – пока 
не ясно. Судить же женщину бу-
дут за то, что она, устав от шума 

ремонта в квартире соседей, 
подожгла их машину. Автомо-
биль Honda вспыхнул в ночь на  
19 августа во дворе жилого дома. 
К счастью, огонь заметил и поту-
шил местный житель, благодаря 
чему ущерб от пожара составил 
лишь 7,5 тыс. рублей.

Правоохранители, прибывшие 
на место, установили, что при-
чиной возгорания стал поджог. 
Они также изучили записи с ка-
меры видеонаблюдения и нашли 
поджигательницу. Ею оказалась 
60-летняя соседка владельца ма-
шины.

Пенсионерка призналась, что 
конфликтует с соседями из-за 
шума ремонтных работ в их квар-
тире, который ее сильно раздра-
жает. В день поджога она выпила 
и решила отомстить нарушите-
лям своего спокойствия. Теперь 

за умышленный поджог автомо-
биля женщине грозит до пяти лет 
лишения свободы. Пока же мсти-
тельница находится под подпи-
ской о невыезде.

некачественные мужчины
Впрочем, на прошлой неделе 
суды вставали и на сторону жен-
ского пола. Например, Свердлов-
ский областной суд взыскал 130 
тыс. рублей с брачного агентства 
за нарушение прав жительницы 
Екатеринбурга, оставшейся не 
удовлетворенной его работой по 

подбору женихов. При назначе-
нии этой суммы были учтены 
средства, выплаченные исти-
цей по договору, компенсация 
морального вреда, неустойка, 
штраф, возмещение почтовых 
услуг и работы ее представителя. 

Из материалов дела следует, 
что в декабре 2023 года екатерин-
бурженка Ирина в поисках же-
ниха обратилась в брачное агент-
ство, где ей обещали подобрать 
кандидатов за 150 тыс. рублей. 
Женщина взяла заем и выплати-
ла требуемую сумму. В агентстве 
ее заверили, что заявка появит-
ся в специальной закрытой базе, 
сотрудники проверят потенци-
альных кандидатов с учетом ее 
предпочтений, составят психоло-
гический портрет, проведут коу-
чинговую сессию.

Из пяти предложенных муж-
чин трое не соответствовали 
одному из важных для Ирины 
критериев: они должны были 
проживать в Екатеринбурге, 
Петербурге или Москве. Спу-
стя некоторое время женщина 
предъявила агентству претензию 
в связи с некачественным подбо-
ром женихов и потребовала вер-
нуть деньги. Но ей возместили 
лишь 55 тыс. рублей, остальная 
сумма была потрачена на оплату 
услуги. Дама сильно обиделась и 
пошла в суд.

двойной удар
Неожиданным образом прояви-
ла себя тайваньская Фемида. На 
этом острове мужчину пригово-
рили к тюрьме за то, что ему уда-
лось раскрыть измену жены. Суд 
решил, что тем самым он вторгся 
в ее личную жизнь.

Мужчина по фамилии Фань 
был женат несколько лет, и к 2022 
году пара воспитывала двоих ма-
леньких детей. В какой-то момент 
муж начал подозревать супругу в 
неверности. Он решил расставить 

в доме скрытые камеры: одна из 
них была установлена под пиа-
нино в гостиной, другая – рядом 
с компьютером в спальне. Спустя 
две недели на камеры попала ин-
тимная связь миссис Фань с таин-
ственным незнакомцем. 

Муж незамедлительно подал 
на развод, а видеозапись исполь-
зовал в качестве основного до-
казательства в суде. Судья пред-
ложил сторонам договориться 
и уладить разногласия мирным 
путем, но не получилось. К тому 
же мужчина подал гражданский 
иск против супруги о возмеще-
нии морального ущерба. Дама 
выступила со встречным иском о 
вторжении мужа в личную жизнь 
путем установления скрытых ка-
мер без ее согласия.

Суд не принял аргумент су-
пруга о том, что он расставил ка-
меры ради безопасности детей, и 
признал его виновным в съемке 
частной жизни других людей без 
их согласия и без уважительной 
причины. За это мистер Фань на 
три месяца отправился в места не 
столь отдаленные.

Документ выдан ассоциаци-
ей аналитических центров 
«Аналитика». Организация 
имеет статус полноправно-

го члена международных организа-
ций ILAC, APLAC, APAC и является 
участником многостороннего согла-
шения о взаимном признании. Срок 
действия удостоверения составляет 
пять лет.

Получению аттестата предше-
ствовала масштабная работа: была 
разработана необходимая докумен-
тация, организовано обучение пер-
сонала, подготовлено специальное 
помещение, закуплено новое лабо-

раторное оборудование. Для под-
тверждения уровня квалификации 

сотрудников лаборатория приняла 
участие в межлабораторных испы-
таниях.

Аккредитация подтвердила тех-
ническую компетентность и функ-
ционирование системы менеджмен-
та лаборатории.

 Елена Ермакова, заместитель 
главного инженера по качеству 
АО «ТОАЗ»:

– «Тольяттиазот» является клиенто- 
ориентированной компанией. Новая 
продукция предприятия – восстано-
витель оксидов азота AUS 32 – поль-
зуется спросом на рынке, так как по-
могает эффективно снижать выбросы 

выхлопных газов автотранспортных 
средств с дизельными двигателями.

Получение аттестата аккреди-
тации позволяет гарантировать ка-
чество проведенных лабораторией  
ТОАЗа испытаний и увеличить сте-
пень доверия покупателей.

Получению аттестата предшествовала масштабная работа: была разработана необходимая документация, организовано 
обучение персонала, подготовлено специальное помещение, закуплено новое лабораторное оборудование. Для подтверждения 
уровня квалификации сотрудников лаборатория приняла участие в межлабораторных испытаниях.

В ходе кампании запланирован комплекс работ по замене оборудования. В отделениях риформинга, конверсии и метаниро-
вания будет установлен новый катализатор. На регенераторе-ректификаторе абсорбционно-холодильной установки будут обнов-
лены кипятильники. Еще одним важным этапом станет замена пароперегревателей обеих ступеней и подогревателя природного 
газа в конвекционной зоне печи риформинга.

Двойной удар нанесла судьба тайваньскому мужчине. Сначала гражданин узнал, что ему изменяет жена, а потом 
его приговорили к тюрьме за то, что при попытке раскрыть коварство супруги, он вторгся в ее личную жизнь, уста-
новив в квартире скрытую видеокамеру.

Качество гарантируют
ТОАЗ получил аттестат аккредитации ассоциации «Аналитика»

Контрольно-аналитическая лаборатория ТОАЗа получила 
аттестат аккредитации в соответствии с требованиями междуна-
родного стандарта ISO/IEC 17025:2017 (ГОСТ ISO/IEC 17025-
2019). Областью аккредитации стало исследование реагента  
для очистки выхлопных газов дизельных двигателей AUS 32.

На ТОАЗе стартовал пла-
новый капитальный ремонт 
агрегата по производству ам-
миака № 5. В течение месяца 
будет проведено обследование 
и ремонт базовых элементов 
агрегата, что позволит повы-
сить энергоэффективность и 
экологичность производства.Елена Ермакова: «Получение аттестата аккредита-

ции позволяет гарантировать качество проведенных 
лабораторией ТОАЗа испытаний и увеличить степень 
доверия покупателей».

Андрей Кургин: «Чтобы соответствовать ожиданиям 
клиентов, необходимо вовремя обновлять произ-
водственные мощности. Кроме того, плановые ре-
монтные работы позволяют повышать стабильность 
и надежность технических процессов и сохранять 
экологическую составляющую производства на 
должном уровне».

На должном уровне
ТОАЗ проводит плановый ремонт агрегата по производству аммиака

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Сервисные движения рук
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 19 по 25 августа

Жительница Тольятти фаршировала цитрусовые нарко-
тиками, за что села на семь лет. Жительница Красноярска 
подожгла машину соседей из-за шума ремонта, за что может 
получить реальный срок. Жительница Екатеринбурга оби-
делась на брачное агентство, за что получила 130 970 руб- 
лей. Жительница Тайваня изменяла мужу, за что обману-
тый супруг отправился на три месяца в тюрьму.

Свердловский областной суд взыскал 130 970 руб- 
лей с брачного агентства за нарушение прав 
жительницы Екатеринбурга, оставшейся неудо-
влетворенной его работой по подбору женихов.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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– Дмитрий Борисович, вы 
известны не только как опыт-
ный парламентарий, но и как 
проректор крупнейшего в городе 
университета. Чего молодежи 
не хватает в Тольятти, на ваш 
взгляд? Что нужно сделать, 
чтобы у молодых людей про-
пал соблазн ехать в столицы 
за лучшей жизнью? Как можно 
привлечь в наш город молодежь 
из других регионов России?

– Стремление молодых людей 
искать лучшую жизнь в других 
городах – это проблема не толь-
ко Тольятти. Охота к перемене 
мест – это одно из качеств моло-
дости. Факторов, влияющих на 
принятие решения о переезде, 
множество, и в том числе это раз-
витость городской инфраструк-
туры – благоустроенные парки, 
скверы, доступные социальные 
и спортивные объекты, интерес-
ный досуг, наличие высокоопла-
чиваемых, квалифицированных 
рабочих мест, природы, эколо-
гия территории проживания и ее 
безопасность. Полагаю, одним из 
ключевых моментов является 
возможность получения каче-
ственного и востребованного об-
разования. Ведь без этого в буду-
щем не будет ни хорошей работы, 
ни достойного заработка, благо-
даря которому можно обеспечить 
себе и своей семье высокий уро-
вень жизни.

Статистика говорит о том, что 
большинство молодых людей, 
уехав из дома за дипломом, за 
четыре года ассимилируются на 
новом месте: обрастают связями, 
создают семьи – и обратно на ро-
дину уже не возвращаются. Так 
что удержать, а тем более при-
влечь в Тольятти молодых и та-
лантливых можно в первую оче-
редь качественным образованием 
и развитой университетской ин-
фраструктурой.

Кстати, когда несколько лет 
назад Владимир Владимирович 
Путин встречался со студенче-
ским сообществом, он как раз го-
ворил о необходимости создания 
новых студенческих кампусов. 
Президент отметил, что такая ин-
фраструктура необходима, чтобы 
жизнь молодых людей была бо-
лее полной и у них не возникало 
необходимости ехать за знаниями 
за тысячу верст.

– К слову, сейчас в рамках 
поручения президента обсуж-
дается строительство нового 
межвузовского кампуса в Са-
маре. Но и у Тольятти есть по-
требность в университетском 
центре, где в едином месте на-
ходились бы и учебные корпуса, 
и общежития, и спортивные и 
досуговые сооружения. Есть 
ли у нас шанс со временем по-

лучить такой объект? И где его 
можно было бы расположить?

– Для нашего города создание 
новой современной университет-
ской инфраструктуры – это стра-
тегическая, я бы сказал, жизненно 
важная задача. ТГУ – крупней-
ший вуз по количеству студентов 
не только города, но и Самарской 
губернии. У нас обучаются более 
20 тыс. студентов, при этом у всех 
вузов Тольятти имеется менее 
800 мест в студенческих общежи-
тиях. А ведь вопрос «где жить» 
– один из наиболее важных для 
абитуриента при выборе вуза. 
Увы, Тольятти сильно ограничен 
в возможности привлечения к 
нам талантливой молодежи, здесь 
мы сильно проигрываем другим 
крупным городам. Для сравнения: 
в распоряжении самарских вузов 
имеется ресурс более 15 тыс. мест 
в общежитиях. И это мы не берем 
в расчет новые здания для засе-
ления студентов, которые в этом 
году получил самарский политех, 
и планируемый межвузовский 
кампус на 5000 тыс. человек.

В Тольятти есть подходя-
щее место для создания кампуса 
– территория так называемого 
Прибрежного парка. Прекрас-
ная локация в центре города с 

хорошо развитой транспортной 
и социальной инфраструктурой. 
Сегодня это пустырь, и очень не 
хотелось бы, чтобы этот земель-
ный участок потом превратился 
в типовой спальный микрорайон. 
Такая привлекательная террито-
рия требует комплексного под-
хода к застройке, и современный 
студенческий городок стал бы 
прекрасным примером этого. Но-
вый кампус мог бы стать украше-
нием города, точкой притяжения 
для его жителей, способствовать 
привлечению и удержанию ква-
лифицированных кадров. 

Новый кампус также мог бы 
усилить эффективность уже соз-
данных институтов инновацион-
ного развития – «Жигулевской 
долины», Особой экономической 
зоны «Тольятти», Территории 
опережающего развития. Тольят-
ти как крупный промышленный 
центр очень нуждается и в сту-
дентах, и в молодых специали-
стах, которых ждут на предприя-
тиях города.

– В последнее время в То-
льятти заговорили о туристи-
ческих возможностях. Как вы, 
будучи руководителем рабочей 
группы по созданию благопри-

ятных условий развития ту-
ристических ресурсов и тури-
стической инфраструктуры, 
думаете, можно ли развивать 
это направление в крупном 
промышленном центре?

– Считаю, что у нашего города 
имеются огромные, еще не в пол-
ной мере востребованные ресур-

сы в данной сфере. И это не толь-
ко наши природные богатства 
– Жигулевские горы и Волга, но 
и прекрасные фестивали, спор-
тивные турниры, музеи и истори-
ческие объекты, о которых порой 
не знают даже жители нашего 
региона. Важно, что привлечение 
гостей в Тольятти – это не само-
цель. Туризм помогает развивать 
еще порядка 50 отраслей город-
ской экономики: гостиничный 
бизнес, транспорт, общественное 
питание, торговлю и другие. А 
это рабочие места, налоги, дохо-
ды горожан.

Кстати, создание современно-
го студенческого кампуса помо-
жет развитию образовательного 
туризма. Существует множество 
программ обучения и переобу-
чения. И люди приезжают в го-
род не только за знаниями, но и 
приглядеться к нему, может быть, 
даже найти работу и задуматься о 
переезде.

Инициатива по развитию 
туризма направлена на повы-
шение узнаваемости Тольятти, 
туристического позициониро-
вания и развития культурно-
познавательного, делового, ре-
креационного, событийного и 
промышленного туризма.

Главное, стремясь сделать на-
селенный пункт привлекатель-
ным для туристов, благоустраи-
вая парки и набережные, мы 
делаем Тольятти более комфорт-
ным для жителей нашего города.

– Хотелось бы обсудить 
благоустройство знаковых 
мест Центрального района, 
которые давно требуют к себе 
внимания, – Центральной пло-
щади, Центрального парка, 
так называемого «Поля чудес». 
Какие перспективы у данных 
локаций?

– Центральная площадь – это 
территория моего избирательно-
го округа. Во время встреч с из-
бирателями подавляющее боль-
шинство людей высказывались 
против нахождения здесь рынка: 
Центральная площадь должна 
использоваться по своему прямо-
му назначению – для проведения 
массовых праздничных мероприя-
тий, народных гуляний, для отды-
ха тольяттинцев и гостей города.

Я рад, что наши совместные 
усилия дали свой результат, и 
уже сегодня планируется рекон-
струкция площади с устройством 
на ее территории большого цве-
томузыкального фонтана. Это на-
глядный пример соединения ини-
циативы населения, поддержки 
главы региона Вячеслава Андрее-
вича Федорищева и финансовых 
возможностей бизнеса.

Что касается Центрального 
парка, то проект комплексной ре-
конструкции и благоустройства 
этого некогда любимого горо-

жанами объекта был разработан 
ТГУ. Уже два года проводится его 
благоустройство, в следующем 
году работы также продолжатся, и 
очень важно, чтобы преображение 
парка проводилось в соответствии 
с принятым проектом, чтобы то-
льяттинцы получили действи-
тельно красивый и уникальный 
парк, а не просто производилась 
замена одной брусчатки на дру-
гую или старых лавочек на новые.

Относительно так называемо-
го «Поля чудес» нужно сказать, 
что сегодня это место находится 
в неприглядном состоянии. Но в 
этом году уже заложены средства 
бюджета на подготовку проекта 
его благоустройства с максималь-
ным сохранением всех имеющих-
ся здоровых зеленых насаждений.

Мало кто знает, что «Поле чу-
дес» пересекает бульвар Семизо-
рова. Мы хотим, чтобы в проекте 
реновации было запланировано 
создание мемориала, посвящен-
ного строителям нашего города. 
Я как руководитель попечитель-

ского совета Фонда Семизорова 
очень заинтересован в этом. Наша 
задача – увековечить память Ни-
колая Федоровича Семизорова, 
которому в этом году исполни-
лось бы 100 лет, и всех строите-
лей Тольятти.

А еще по благословению епи-
скопа Тольяттинского и Жигулев-
ского владыки Нестора по сосед-
ству планируется строительство 
Троицкого собора по подобию 
знаменитого собора Ставрополя-
на-Волге, который остался на дне 
водохранилища.

Дмитрий Микель: «В Тольятти есть подходящее место для создания кампуса – территория так называемого При-
брежного парка. Прекрасная локация в центре города с хорошо развитой транспортной и социальной инфраструктурой».

Дмитрий Микель, проректор ТГУ:
«Удержать молодежь в Тольятти можно современной университетской инфраструктурой»

По мнению депутата Тольяттинской гордумы и проректора 
по внешним связям ТГУ Дмитрия Микеля, создание в на-
шем городе современной университетской инфраструкту-
ры – это стратегическая, жизненно важная задача. В боль-
шом интервью «ПН» Дмитрий Борисович также рассказал 
о туристическом потенциале Тольятти, благоустройстве 
территорий Центрального района и увековечивании памя-
ти героев-строителей города. Все подробности – ниже.

Привлечение гостей в Тольятти – это не само-
цель. Туризм помогает развивать еще порядка 
50 отраслей городской экономики: гостинич-
ный бизнес, транспорт, общественное питание, 
торговлю и другие. А это рабочие места, налоги, 
доходы горожан.

Что касается Центрального парка, то проект 
комплексной реконструкции и благоустройства 
этого некогда любимого горожанами объекта 
был разработан ТГУ. Уже два года проводится 
его благоустройство, в следующем году работы 
также продолжатся.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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Внезапный интерес со-
граждан к Самарской 
области легко объяс-
нить: Крым небезопа-

сен, Геленджик переполнен, Сочи 
дорог, в Анапе – водоросли, а в 
Карелии злая мошка. Цены же 
на отдых за границей доступ-
ны лишь небольшой категории 
граждан. Соответственно, жите-
ли крупных российских городов 
ищут альтернативу.

По мнению риелтора Марии 
Мокшиной, востребованность 
дачного отдыха в Самарской об-
ласти объясняется преимуще-
ствами региона. «Во-первых, 
такой отдых – бюджетный и до-
ступный для россиян. Добраться 
до нашей губернии легко хоть по-
ездом, хоть самолетом. А можно 
и автомобилем. Дорога будет не 
долгой, а стоимость поездки уме-
ренная. Аренда дачного дома с 
садовым участком рядом с рекой 
в зависимости от места размеще-
ния и его благоустроенности на-
чинается от 30 тыс. рублей за ме-
сяц проживания. В Сочи такую 
сумму требуют за два дня прожи-
вания в обычной квартире. Опять 
же лето в Самарской области 
по количеству солнечных дней 
и температуре почти такое же, 
как на черноморских курортах. 
И последний, возможно, самый 
важный фактор, почему «дикие» 
отдыхающие обратили внима-
ние на нашу губернию, – здесь  

безопасно», – раскладывает все 
по полочкам госпожа Мокшина. 

Весьма распространена прак-
тика последних лет, пришедшая 
в Самарскую область из регио-
нов, располагающихся вокруг 
Москвы: много работающие и 
очень занятые московские роди-
тели снимают в провинции дом 
со всем благами цивилизации и 
отправляют туда отдыхать на все 
лето бабушек и дедушек вместе с 
детьми. Мамы с папами наезжа-
ют проведать семейство в лучшем 
случае по выходным. Среди та-
ких семейств много выходцев из 
нашей губернии, ранее отправив-
шихся на заработки в столицы. 
В выгоде от такого расклада все: 
дети получают вольную жизнь и 
свежий воздух, пенсионеры – по-
мидоры с грядок, родители – вос-
становленные нервы к новому 
учебному году. Нередки случаи, 
когда прижившиеся за лето на са-

марских дачах столичные жители 
выкупают дом для постоянного 
пользования или же ищут его в 
том же населенном пункте.

При этом, по словам риелторов, 
заметно выросло число иногород-
них арендаторов – молодых без-
детных пар (часто с животными), 
для которых при выборе дома для 
отдыха в Самарской области важ-

ны не столько сельские пастора-
ли, сколько комфорт прожива-
ния и хорошая инфраструктура 
поселка. Их интересует наличие 
супермаркетов, служб доставки 
товаров, близость города и, ко-
нечно же, скоростной интернет. 

К слову, наплыв приезжих 
дачников фиксируют не только 
специалисты, занимающиеся не-
движимостью, но и провайдеры. 
По данным департамента инфор-

мационных технологий и связи 
Самарской области, за год коли-
чество приезжающих издалека в 
дачные поселки Самарской обла-
сти увеличилось в полтора раза. 
С начала теплого сезона посети-
телями садовых участков стали 
абоненты из более чем 60 регио-
нов страны. Четверть всех дач-
ников из других регионов – это 

жители Москвы и Питера, далее 
следуют абоненты оператора из 
Челябинской области (5 %), Та-
тарстана (4,4 %) и Свердловской 
области (4,3 %). Такие данные 
получили специалисты, проана-
лизировав обезличенную инфор-
мацию с базовых станций вблизи 
СНТ.

Первый всплеск случился на 
майские праздники – зафикси-
ровано увеличение числа гостей, 
приезжающих на дачи навестить 
близких или ради отдыха. В июле 
этот показатель вырос еще значи-
тельнее – на 70 % по сравнению 
с июнем. С увеличением поездок 
в СНТ пропорционально растет 
потребление загородного дата-
трафика. Объем используемого 
мобильного интернета только в 
СНТ Самарской области вырос 
на 41 % за год.

Самыми востребованными ло-
кациями в Самарской области 
для приезжих в последние годы 
стало Ширяево, которое нахо-
дится на краю Самарской луки, 
между горами Монастырской и 
Поповой, а также левобережное 

Рождествено напротив Самары, 
Винновка рядом с Давыдовой 
горой. Востребованы у приезжих 
и села рядом с Тольятти: Федо-
ровка и полуостров Копылово с 
прекрасными пляжами, Ягодное, 
Хрящевка с удивительным зам-
ком Гарибальди. Сегодня месяч-
ная аренда дома в них колеблет-
ся от 30 до 200 тыс. рублей. При 
этом, как отмечают участники ту-
ристического рынка, в этом году 
ценники в начале лета выросли 
примерно на треть и стали сни-
жаться только к концу августа.

Не удивительно, что на Жигу-
левском побережье, как на Чер-
номорском, собственники земли 
все чаще начинают возводить 
или приобретать недвижимость 
не для собственного проживания, 
а для сдачи в аренду на летний 
сезон. По прогнозам риелторов, 
в течение следующих пяти-семи 
лет до четверти новых частных 
строений, возведенных в селах и 
поселках на побережье Жигулев-
ского водохранилища, будут ис-
пользоваться как гостевые дома 
для приема туристов.

Дачные правила
Востребованность отдыха в Самарской области существенно выросла
Риелторы и сотовые операторы сообщают удивительную 
новость – уходящим летом наблюдался всплеск интереса 
иногородних гостей к дачному отдыху на берегах Волги  
в окрестностях Тольятти и по всей Самарской области. 
По мнению участников туристического рынка, люди 
выбирают наш регион по соотношению цена-качество. 
«ПН» вспоминает, что в начале ХХ века Ставрополь- 
на-Волге был весьма популярным в России курортом,  
где столичные гости не только баловались кумысолечени-
ем, но и проводили в дачной неге все лето.

В первом полугодии 2024 года туристический 
поток на территории Самарской области со-
ставил 2,36 млн человек, что на 41,1 % больше, 
чем за тот же период в 2023 году.

У приезжих востребованы села рядом с Тольятти: Федоровка и полуостров Копылово с прекрасными пляжами, 
Ягодное, Хрящевка с удивительным замком Гарибальди. Сегодня месячная аренда дома в них колеблется от 30 до 
200 тыс. рублей.

Интересным в ис-
следовании явля-
ется то, что лиде-
ры и аутсайдеры 

расположились здесь совсем 
не так, как это бывает в дру-
гих изысканиях группы. Не 
прослеживается корреляция 
ни с экономическим положе-
нием региона, ни с географи-
ческим.

Все автомобильные до-
роги делятся на три типа 
– федерального значения, 
регионального или межму-
ниципального и местного. В 
подавляющем большинстве 
российских регионов более 
90 % всех автомобильных 
дорог общего пользования 
приходится именно на доро-
ги регионального и местного 
значения. В целом по стране 
доля таких дорог составляет 
96 %. Из общего списка вы-
деляется только Магадан-
ская область, где их доля со-
ставляет 69 %. Еще в восьми 
регионах (Хабаровском крае, 
Республике Саха (Якутия), 
Республике Алтай, Респу-
блике Калмыкия, Еврейской 
автономной области, Респу-
блике Карелия, Сахалинской 
и Мурманской областях) 
доля таких дорог находится в 
диапазоне от 78 до 90 %.

Список лидеров по ка-
честву дорог возглавляет, 
конечно же, столица страны 
Москва. Там к нормативно-
му состоянию приведено аж 
97,6 % магистралей и улиц. 
А вот на втором месте, как 
ни покажется странным, – 

Ханты-Мансийский авто-
номный округ с показателем 
88,4 %. Замыкает тройку ли-
деров Краснодарский край 
– 84,4 %.

Переходим к аутсайдерам. 
Наиболее плачевно с дорога-
ми выглядит обстановка в Ар-
хангельской области: в норма-

тивном состоянии там всего 
лишь 15,7 % трасс. Немногим 
лучше ситуация в Кировской 
области – 26,3 %. На третьем 
же месте с конца Волгоград-
ская область – 29,7 %.

А что с родными пената-
ми? Самарская область за-
няла 33-ю строчку рейтинга: 
59 % региональных и мест-
ных автодорог находятся 
в нормативном состоянии. 
Есть куда расти.

Рейтинг позволяет взгля-
нуть на одну из извечных 
российских проблем и с дру-
гой стороны – посмотрим на 
плотность насыщения доро-
гами на 1000 квадратных ки-
лометров территории. Здесь 
в лидерах Санкт-Петербург 
и Москва: на две столицы 

приходится более чем 2500 
километров дорог на 1000 
«квадратов» территории. В 
тройке лидеров также Се-
вастополь, где этот показа-
тель вдвое меньше, но тоже 
неплох – 1200 километров. 
Меньше всего плотность 
улично-дорожной сети, как 
несложно догадаться, в се-
верных регионах: Чукотка, 
Якутия, Камчатка и прочие 
удаленные от европейской 
части страны территории.

Самарская область имеет 
352,1 км автодорог местного 
и межмуниципального зна-
чения на 1000 квадратных 
км. Намного больше, чем в 
среднем по России (65 км), 

но сильно меньше, чем в сто-
лицах.

любопытно, что не так 
давно Минтранс РФ, пред-
ставляя проекты развития, 
признал, что большее вни-
мание в ближайшие годы 
станут уделять ремонту уже 
существующих автодорог. 
По планам Минтранса, к 
2030 году доля отремонтиро-
ванных федеральных трасс 
должна вырасти до 85 % (с 
текущих 73,8 % на конец 
2023 года), региональных и 
межмуниципальных дорог 
– до 60 %. Текущие проек-
ты высокоскоростных маги-
стралей будут продолжены 
и завершены, а вот новые 
появятся лишь при наличии 
средств.

В середине списка
Самарская область на 33 месте рейтинга по качеству дорог

РИА «Рейтинг» выпустило очередное большое 
исследование. На сей раз специалисты агентства 
решили выяснить, как обстоят дела с одной из 
извечных российских проблем – дорогами. По их 
данным, в хорошем (нормативном) состоянии в 
стране находится 54% региональных и местных 
трасс. Но, как водится, имеются нюансы. «ПН» 
проанализировал документ и подготовил его 
краткую выжимку.

Наиболее плачевно с дорогами выглядит 
обстановка в Архангельской области: 
в нормативном состоянии там всего 
лишь 15,7 % трасс. Немногим лучше 
ситуация в Кировской области – 26,3 %. 
Самарская область заняла 33-ю строчку 
рейтинга: 59 % автодорог находятся  
в нормативном состоянии.

Место Регион
Доля автодорог 

общего  
пользования1

Плотность 
автодорог  

общего  
пользования2

1 Москва 97,6 2521,6

2
Ханты-Мансийский  
автономный округ – 
Югра

88,4 11,7

3 Краснодарский край 84,4 481,0
4 Челябинская область 84,1 248,6
5 Республика Ингушетия 82,8 1024,5
6 Белгородская область 77,3 732,0
7 Республика Адыгея 77,1 578,8

8 Ямало-Ненецкий  
автономный округ 74,9 3,7

9 Севастополь 74,8 1213,5
10 Республика Дагестан 74,2 477,5
11 Московская область 73,9 848,8
12 Тюменская область 72,8 93,2
13 Хабаровский край 71,4 12,8

14 Чукотский  
автономный округ 71,3 1,3

15 Кемеровская область 71,2 183,1
16 Санкт-Петербург 70,7 2542,4

17 Республика  
Башкортостан 67,1 325,1

18 Республика Татарстан 65,2 476,0
19 Ставропольский край 65,0 280,7
20 Пермский край 64,5 146,9
21 Красноярский край 64,0 11,7
22 Республика Хакасия 63,4 94,6
23 Липецкая область 62,8 567,4

24 Ненецкий  
автономный округ 62,6 1,9

25 Кабардино-Балкарская 
Республика 62,4 665,7

26 Приморский край 61,8 93,7
27 Пензенская область 61,4 279,0
28 Тверская область 60,7 257,5
29 Сахалинская область 60,1 33,2

30 Калининградская  
область 59,8 518,9

31 Ульяновская область 59,7 262,6
32 Ростовская область 59,3 272,8
33 Самарская область 59,0 352,1
34 Ленинградская область 58,7 221,7
35 Мурманская область 57,5 24,2
36 Ивановская область 57,3 338,4
37 Курганская область 57,2 136,8
38 Воронежская область 56,7 429,3
39 Новгородская область 56,1 200,8
40 Томская область 54,5 25,6
41 Тульская область 53,9 413,1

1Доля автодорог общего пользования регионального или межмуниципального 
значения, отвечающих нормативным требованиям на конец 2023 года, %.

2Плотность автодорог общего пользования с твердым покрытием, кило-
метров дорог на 1000 км² территории.

Место Регион
Доля автодорог 

общего  
пользования1

Плотность 
автодорог  

общего  
пользования2

42 Камчатский край 53,4 4,4
43 Новосибирская область 53,3 113,0
44 Оренбургская область 53,3 164,6
45 Чеченская Республика 52,2 651,7
46 Свердловская область 52,0 129,8
47 Калужская область 51,4 365,4
48 Орловская область 50,9 409,4
49 Республика Карелия 50,0 48,1
50 Брянская область 49,4 331,2
51 Костромская область 48,3 139,3
52 Республика Калмыкия 47,0 51,3
53 Псковская область 46,8 312,6
54 Республика Бурятия 46,7 27,3
55 Курская область 46,5 384,3
56 Забайкальский край 46,1 34,9

57 Республика Северная 
Осетия – Алания 45,9 716,9

58 Карачаево - Черкесская 
Республика 45,4 363,3

59 Омская область 45,1 100,2

60 Республика Саха 
(Якутия) 45,0 4,1

61 Нижегородская  
область 44,9 314,6

62 Иркутская область 44,6 33,0
63 Республика Коми 44,1 16,5
64 Владимирская область 43,5 394,2
64 Саратовская область 43,5 181,7
66 Смоленская область 43,4 336,6
67 Республика Тыва 43,2 22,2
68 Вологодская область 42,9 110,7

69 Удмуртская  
Республика 41,9 269,6

70 Еврейская  
автономная область 41,4 71,2

71 Республика Крым 41,2 511,7
72 Республика Мордовия 41,1 305,0
73 Астраханская область 39,9 84,8
74 Тамбовская область 39,3 299,2
75 Рязанская область 38,1 284,8
76 Республика Алтай 38,0 49,9
77 Магаданская область 37,3 5,6
77 Чувашская Республика 37,3 471,7
79 Ярославская область 37,2 287,1
80 Алтайский край 36,3 199,8
81 Амурская область 33,5 37,2
82 Республика Марий Эл 30,9 226,1

83 Волгоградская  
область 29,7 153,4

84 Кировская область 26,3 115,8

85 Архангельская  
область 15,7 29,6

Российская  
Федерация 54,1 65,6

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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Приоритет  
в экономической Политике
Сегодня информационные техноло-
гии являются драйверами развития 
практически всех отраслей самарской 
промышленности и экономики – от 
авиастроения до сельского хозяйства. 
Более того, самарские IT-компании 
разрабатывают и продвигают свои 
продукты не только по всей России, 
но и за ее пределами, охватив 170 
стран мира. Технологические решения 
представлены в ведущих промышлен-
ных холдингах, медиапространстве, 
спортивном сегменте и других от-
раслях. Продуктовые – охватывают 
сферы электронного документообо-
рота, оптимизации логистики, охраны 
труда, промышленной безопасности, 
геоинформационных систем, моде-
лирования, цифровых двойников и 
искусственного интеллекта. Большие 
успехи, в том числе на международ-
ном уровне, есть и в IT-медицине.

«Для нас развитие отраслей ин-
формационных технологий, IT-
сектора является одним из приори-
тетов в экономической политике. 
Это объяснимо. Сфера, в которой вы 
работаете – это сфера будущего, она 
мультипликативным эффектом по-
крывает все остальные отрасли, по-
зволяет им развиваться еще более ак-
тивно. Поэтому для нас очень важно, 
что в Самарской области работают 
тысячи профессионалов, а вы ведете 
это направление вперед и делаете это 
очень успешно», – обратился глава 
региона к участникам встречи.

Врио заместителя председателя 
правительства Самарской области 

– руководителя департамента ин-
формационных технологий и связи 
Самарской области Константин Пре-
сняков отметил: Самарская область 
вошла в топ нескольких групп «лиде-
ры» – на седьмом месте по экспорту 
софтверных компаний и на третьем 
месте по динамике развития софтвер-
ной индустрии. Также Самарская об-
ласть в топе-10 регионов России по 
количеству субъектов МСП, купив-
ших российское ПО со скидкой 50 %.

региональные меры 
Поддержки
Отдельное внимание на встрече было 
уделено региональным мерам поддерж-
ки отрасли. Так, например, аккредито-

ванные IT-компании, использующие 
упрощенную систему налогообложе-
ния, могут воспользоваться региональ-
ной льготой при уплате налогов. Кроме 
того, с вновь принятых сотрудников 
из других регионов возвращается 50 % 
уплаченного НДФл. Сотрудники ак-
кредитованных IT-организаций могут 
взять льготный ипотечный кредит. 
Вместе с тем реализуется и федераль-
ная программа льготного кредито-
вания – в текущем году было выдано 
более 500 таких кредитов. Еще одной 
мерой поддержки является компенса-
ция расходов IT-специалистам в раз-
мере 50 % от уплаченных процентов по 
ипотечному кредиту.

На встрече глава региона расска-
зал о принятом решении, которое 

будет способствовать развитию IT-
сектора в регионе, – грантовой под-
держке по наиболее перспективным 
направлениям. При этом руководи-
тель области подчеркнул важность 

открытого диалога с представителя-
ми отрасли для определения приори-
тетных направлений и обеспечения 
прозрачности конкурсов.

сделать Продукты отрасли 
узнаваемыми
Предметом обсуждения стало повы-
шение уровня информированности 
в разработанных продуктах отрасли. 
Управляющий ООО «Открытый код» 
Олег Сурнин рассказал о направле-
ниях развития компании и отметил, 
что самарские предприятия не знают 
о многих важных продуктах – инфор-
мация о них общая, разрозненная и 
гипотетическая.

Вячеслав Федорищев акцентиро-
вал внимание на том, что действи-

тельно большой проблемой является 
недоинформированность. Руководи-
тель области подчеркнул, что в ре-
гионе много сильных промышленных 
предприятий, но немногие знают о 
том, какие продукты на них созда-
ются и как они могут положительно 
влиять на производительность труда 
и промышленную безопасность.

По инициативе главы регио-
на было принято решение о вве-
дении в Самарской области обще-
ственной должности омбудсмена по  
IT-предпринимательству. Вячеслав 
Федорищев поручил Константину 
Преснякову в течение месяца опре-
делить кандидатуру на новую долж-
ность на конкурсной основе.

«Суть этой работы – обобщать все 
самые хорошие и перспективные раз-
работки, которые у нас есть. И работая 
с нашим Минпромом, Минэком, рабо-
тая с комиссией Госсовета РФ по на-
правлению «Промышленность» уже 
на федеральном уровне, отдавать эти 
предложения и контролировать вме-
сте с нами, чтобы по-настоящему было 
взаимодействие. У вас очень много 
разных продуктов в сфере безопас-
ности и других направлениях. Важно, 
чтобы самарский бизнес, предприни-
матели и промышленники о них зна-

ли», – пояснил Вячеслав Федорищев.
Еще один важный вопрос, затро-

нутый участниками встречи, – повы-
шение производительности труда и 
бережливое производство. По словам 

руководителя ГК «Генезис знаний» 
Петра Скобелева, планирование и 
оптимизация процессов на основе ис-
кусственного интеллекта позволяют 
повысить производительность на 15–
40 %. Вместе с тем внедрение совре-
менных систем позволит нивелировать 
кадровый дефицит на предприятиях.

нужна стратегия  
Подготовки кадров
Управляющий ООО «Нетлайн» Дми-
трий Песковацкий предложил соз-
дать систему и разработать стратегию 
целевой подготовки кадров. «Рынок 
перенасыщен начинающими работ-

никами по IT-технологиям. При этом 
молодые специалисты изначально, не 
обладая необходимыми прикладны-
ми знаниями, хотят достаточно боль-
шое вознаграждение», – поделился 
управляющий организацией. Также 
он считает, что к разработке образова-
тельных программ вузов необходимо 
привлекать профессионалов отрасли.

Вячеслав Федорищев отметил, 
в попечительские советы универси-
тетов региона войдут руководители 
крупнейших предприятий отрасли. 
«Это нормальная практика, в коллед-
жах она уже закрепилась. Там есть 
целый инструмент, который позво-
ляет буквально с первого дня учебы 
конкретному предприятию, закре-
пленному за колледжем, подшефно 
вести будущего своего работника. То 
же самое будем делать в университе-
тах», – сказал он.

объединяться и обсуждать
В завершение встречи Вячеслав Фе-
дорищев предложил провести в реги-
оне IT-форум, на котором участники 
смогут обсудить региональную поли-
тику в сфере информационных тех-
нологий, представят промышленным 

предприятиям решения самарских 
IT-компаний и обсудят кадровую по-
литику отрасли.

«Это, по сути, мероприятие из 
трех составляющих. Первое – это 
стратегическая сессия, где мы все ре-
зультаты по вашим предложениям и 
то, что сами сгенерируем, представим, 
вместе обсудим и утвердим. Второе 
– мероприятие для промышленных 
предприятий, где у каждого будет 
возможность представить свои реше-
ния в сжатом, коротком, понятном 
формате. Третье – мероприятие, по-
священное развитию кадров в IT», – 
резюмировал руководитель области.

гордость волжского 
казачества
Глава региона стал участником це-
ремонии обретения и освящения 
боевого знамени. Обращаясь к при-
сутствующим, он сказал, что этот 
добровольческий отряд – гордость 
волжского казачества, гордость Са-
марской области.

История добровольческого ка-
зачьего отряда «Ермак» (БАРС-15) 
началась в апреле 2022 года. Атаман 
Всероссийского казачьего общества 
принял решение о формировании ка-
зачьих отрядов из числа реестровых 
казаков. Так появился «Ермак», в 
состав которого вошли бойцы Орен-
бургского, Волжского, Сибирского и 
еще ряда казачьих обществ.

«Так как все эти войска с земель, где 
проходил казачий атаман Ермак Тимо-
феевич в 1581–1585 годах, было при-
нято решение, что отряд будет носить 
его имя. А так как при формировании 
всех БАРСов (боевой армейский ре-
зерв страны) им присваивались поряд-
ковые номера, «Ермак» стал БАРС-15 
(15-й по счету)», – рассказал войсковой 
старшина, заместитель войскового ата-
мана Оренбургского войскового каза-
чьего общества по организации боевой 
учебы и подготовке войска Всеволод 
Митченко. В боевые действия БАРС-15 
вступил практически сразу после фор-
мирования – 18 мая 2022 года.

«Мы заходили из Белгородской 
области и шли на Харьков. Имен-
но тогда отряд получил первое бое-
вое крещение», – рассказал атаман 
Волжского войскового казачьего об-
щества Константин Давитьян. С пер-
вых дней создания БАРС-15 принял 
участие в боях практически по всей 
линии фронта.

Вячеслав Федорищев отметил до-
стижения единственного штурмово-
го казачьего отряда, который придан 
15-й отдельной гвардейской Алек-
сандрийской миротворческой ордена 
Суворова штурмовой бригаде и при-
нимает активное участие в боевых 
действиях в зоне проведения специ-
альной военной операции, защищая 
нашу страну. На данный момент бо-
лее 60 человек из состава доброволь-
ческого казачьего отряда «Ермак» 
представлены к государственным 
наградам.

Глава региона выразил уверен-
ность, что добровольцы продолжат 
успешно выполнять задачи, по-
ставленные Верховным Главно-
командующим, президентом России 
Владимиром Путиным, и станут до-
стойными продолжателями нашей 
героической истории, хранителями 
памяти старшего поколения, спас-
шего мир от фашизма.

символ единства
Церемония крепления знамени про-
шла в торжественной обстановке, с 
соблюдением традиций: издавна по-
лотнище полкового знамени приби-

валось специальными знаменными 
гвоздями к древку особым молоточ-
ком. Делалось это выполнением осо-
бо ритуала: гвозди забивали люди в 
определенном порядке – от старшего 
чина и высокопоставленных гостей 
до рядовых служащих. В ходе цере-
монии первым гвоздь в древко забил 
Вячеслав Федорищев, после него 

следовал атаман Волжского войско-
вого казачьего общества Константин 
Давитьян. Знаменные гвозди забили 

и участники специальной военной 
операции.

Церемония символизирует един-
ство и сплоченность полка. Именно 
этими качествами славится добро-
вольческое подразделение «Ермак». 
Здесь практически нет текучки ка-
дров. Попадая сюда, боец не хочет 
переходить в другие подразделения. 

Казачьи традиции и товарищеское 
чувство локтя делают свое дело.

отбор и Подготовка
Для попадания в «Ермак», как и в 
любой другой добровольческий от-
ряд, существуют определенные кри-
терии. Отбор проходит достаточно 
жестко, так как служить в отряде 
есть немало желающих. Основные 
требования – хорошее здоровье и 
физическая подготовка.

Также существуют возрастные 
границы для добровольцев – до 55 
лет. Однако при крепком здоровье, 
нужной специализации и необходи-
мой профессиональной подготовке 
возрастная планка для конкретного 
бойца может быть повышена.

Много в «Ермаке» и молодых, но 
уже умелых бойцов. Сейчас в отряде 

выполняют задачи и 23-летние пар-
ни, которые только недавно отслу-
жили в армии по призыву.

В отряд набирают в первую оче-
редь по специальностям. Особое 
внимание – к разведчикам, снайпе-
рам, пулеметчикам, гранатометчи-
кам, связистам, медикам и артилле-
ристам.

Сперва им предстоит серьезная 
подготовка – чтобы восстановить 
или получить заново жизненно не-

обходимые в сражениях навыки 
и умения. Тренировки проходят в 
условиях, максимально приближен-
ных к боевым. Суворовское «Тяжело 
в учении – легко в бою» никто не от-
менял.

«Ребята у нас постоянно трени-
руются. Готовим, готовим и еще раз 
готовим. Главное, чтобы по здоро-
вью кандидат мог проходить. Очень 

большая физическая и моральная 
нагрузка. Если мы готовим бойцов, 
то бывает, что неделями 24 часа в 
сутки они работают. Все приближе-
но к боевым условиям», – рассказал 
Константин Давитьян.

будет легче  
двигаться вПеред
По окончании крепления знамени 
войсковой священник о. Сергий Не-
стеров провел чин освящения, кропя 
стяг святой водой и читая благодар-
ственный молебен.

Важность события для добро-
вольческого отряда отметил Кон-
стантин Давитьян. «Вот уже больше 
двух лет мы прославляем волжскую 
землю своими подвигами. А их у 
нас немало. Но со знаменем нам бу-
дет легче двигаться вперед! Это как 
икона в храме», – сказал войсковой 
старшина.

В ближайшее время освященное 
знамя будет доставлено в боевой от-
ряд.

В ходе церемонии первым гвоздь в древко забил Вячеслав Федорищев, после него следовал атаман Волжского войскового 
казачьего общества Константин Давитьян. Знаменные гвозди забили и участники специальной военной операции.

Знамя для отряда – как икона в храме
Вячеслав Федорищев принял участие в церемонии крепления знамени казачьего добровольческого отряда БАРС-15 «Ермак»
На прошлой неделе в самарском храме в честь покровителя 
русского воинства святого Великомученика и Победоносца 
Георгия прошла церемония крепления знамени казачьего до-
бровольческого отряда БАРС-15 «Ермак». Этот ритуал имеет 
давнюю историю и обладает глубоким символическим смыслом 
для русского воинства.

Вячеслав Федорищев, врио губернатора Самарской области:
– Вы по зову сердца встали на защиту жителей Донбасса и храбро сражае-
тесь за честь волжского казачества, за православную веру и Отечество. Не-
укоснительно следуя вековым казачьим заповедям, вы подаете хороший 
пример подрастающему поколению. Низкий поклон вам от лица всех жителей 
области за то, что бесстрашно защищаете интересы нашей Родины, храните 
мирную, спокойную жизнь на родной земле.

Глава региона стал участником церемонии обретения 
и освящения боевого знамени. Обращаясь к при-
сутствующим, он сказал, что этот добровольческий 
отряд – гордость волжского казачества, гордость 
Самарской области.

Более 60 человек из 
состава добровольче-
ского казачьего отряда 
«Ермак» представлены 
к государственным на-
градам.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Искусственный интеллект снизит кадровый голод
Глава региона встретился с представителями самарских компаний, работающих в IT-индустрии и связи
Общение в таком формате между представителями различных 
профессиональных сообществ и руководством региона в Самар-
ской области становится традиционными. На таких встречах 
есть возможность открыто обсудить актуальные проблемы от-
расли и возможные пути их решения. На встрече с представи-
телями IT-индустрии глава региона рассказал о формировании 
программы социально-экономического развития области. Зада-
ча регионального правительства – поддерживать отрасль и соз-
давать системные возможности для ее дальнейшего развития.

На встрече глава региона рассказал о принятом решении, которое будет способствовать развитию IT-сектора в регионе.

В настоящее время в самарском регионе 335 органи-
заций являются аккредитованными IT-компаниями, 
241 – работает в сфере телекоммуникаций. На этих 
предприятиях трудятся почти 30 тыс. человек.

Вячеслав Федорищев предложил провести в регионе 
IT-форум, на котором участники смогут обсудить ре-
гиональную политику в сфере информационных тех-
нологий, представят промышленным предприятиям 
решения самарских IT-компаний и обсудят кадровую 
политику отрасли.
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доПолнительный зачет
Соглашение об этом подписано в Москве, на 
Международном военно-техническом форуме 
«Армия-2024». Оно закрепило стратегическое 
сотрудничество между ТГУ, АО «АСКОН» и 
ООО «Научно-технический центр «АПМ» 
(НТЦ «АПМ»). Компания «АСКОН» – один 
из семи индустриальных партнеров передовой 
инженерной школы «ГибридТех». Автори-
зованный учебный центр АСКОН откроется 
на базе специального образовательного про-
странства ПИШ ТГУ «Региональный авто-
ризованный учебный центр САПР» (систе-
ма автоматизированного проектирования 
(САПР) – это комплекс программных реше-
ний, разработанных для сокращения времени 
на создание проектов и исключения погрешно-
стей расчетов. – Прим. ред.). Переданное уни-
верситету в рамках соглашения программное 
обеспечение позволит ТГУ обучать студентов 
бакалавриата, специалитета, магистратуры, а 
также аспирантов и школьников по програм-
мам дополнительного образования.

– ТГУ, помимо реализации образователь-
ных программ высшего образования передо-
вой инженерной школы, имеет право обучать 
по программам дополнительного профес-
сионального образования, в том числе с при-
менением дистанционных образовательных 
технологий, и выдавать сертификаты поль-
зователя продуктами АСКОН, – говорит ди-
ректор ПИШ «ГибридТех» ТГУ Александр 
Селиванов. – Также мы сможем обучать стар-
шеклассников, например, на уроках техноло-
гии, и выдавать им сертификаты, засчитывая 
их в качестве освоения дисциплины «Инже-
нерная графика».

Подписание соглашения стало важным эта-
пом в цифровизации процесса обучения сту-

дентов ТГУ. В вузе будут модернизированы и 
разработаны новые образовательные програм-
мы, основанные на изучении и применении 
программного обеспечения АСКОН и НТЦ 
«АПМ» для инженерного анализа в машино-
строении и строительстве (лОЦМАН:PLM, 
ВЕРТИКАлЬ, ПОлИНОМ:MDM, КОМПАС-
3D, APM FEM, APM WinMachine и другие). 
ТГУ получит лицензионное программное 
обеспечение для обучения студентов 2D-
черчению, 3D-моделированию и работе с 
конструкторско-технологической докумен-
тацией. Использование этих продуктов по-
зволит студентам научиться проектировать 
различные, в том числе сложные, изделия для 
машиностроения.

– Надстройка над этими навыками – си-
стема управления инженерными проектами 
лОЦМАН:PLM, – рассказывает Александр 
Селиванов. – Она помогает контролировать 
жизненный цикл создания инженерных про-
дуктов. Благодаря ей специалисты разных 
профилей (конструкторы, технологи и снаб-

женцы) могут видеть зоны ответственности 
каждого участника проекта в режиме реально-
го времени и быстро взаимодействовать друг 
с другом, что сокращает время выполнения 
задач. После окончания вуза студенты смогут 
сразу приступить к работе на предприятиях, 
так как будут знакомы с актуальными техно-
логиями и им не придется тратить время на 
дополнительное обучение.

ответят на заПрос работодателей
Программное обеспечение АСКОН позво-
лит вывести на новый уровень и работу над 
проектами, которые ТГУ ведет с индустри-
альными партнерами за счет сокращения 
сроков их конструкторско-технологической 

проработки, что ускорит запуск проектов в 
производство.

– Открытие в ТГУ авторизованного учебно-
го центра АСКОН повысит квалификацию пре-
подавателей в трехмерном проектировании и 
управлении жизненным циклом продукта, про-
стимулирует научно-техническое творчество 
студентов, а также поможет в профориентации 
и привлечении талантливых абитуриентов, – 
убежден ректор ТГУ Михаил Криштал. – Мы 
планируем интегрировать нашу цифровую 
платформу по управлению студенческими 
проектами «Проектива» с программным про-
дуктом АСКОНа «лОЦМАН:PLM» для обе-
спечения бесшовного перехода студенческих 
проектных инициатив в фазу конструкторско-
технологической проработки проектов.

– Наше сотрудничество с ТГУ охватывает 
все этапы подготовки специалистов – от проф- 
ориентации школьников до повышения ква-
лификации сотрудников предприятий и пре-
подавателей. На каждом этапе нужны свои 
ИТ-решения и свои методики, – отметил ге-
неральный директор АО «АСКОН» Максим 
Богданов. – Совместно мы будем формиро-
вать новые образовательные программы, вы-
страивать сквозную систему обучения в соот-
ветствии с запросом промышленности.

Генеральный директор НТЦ «АПМ» Еле-
на Стайнова подчеркнула важность непре-
рывного взаимодействия с учреждениями 
высшего профессионального образования. 
Она отметила, что вузы являются настоящей 
кузницей кадров, формирующей будущее ин-
женерной отрасли России.

– Тольяттинский государственный уни-
верситет является одним из ведущих техни-
ческих вузов страны. Он готовит кадры для 
крупнейших машиностроительных предпри-

ятий, таких как АВТОВАЗ, где инженерный 
анализ крайне востребован. Сотрудничество 
НТЦ «АПМ» с ТГУ будет способствовать 
подготовке высококвалифицированных 
специалистов, готовых к решению слож-
ных инженерных задач и развитию маши-
ностроительной отрасли России, – считает 
генеральный директор НТЦ «АПМ» Елена 
Стайнова.

Сотрудничество ТГУ с компанией 
«АСКОН» – разработчиком инженерного про-

граммного обеспечения и ИТ-интегратором 
– началось еще в 2022 году, когда препода-
ватели инженерных дисциплин вуза прохо-
дили переподготовку в региональном центре 
«АСКОН-Волга», изучая платформу управ-
ления инженерными данными и жизненным 
циклом изделия «лоцман:PLM». В 2023 году 
«АСКОН» стал генеральным партнером сле-
та «Автомобильный профессиональный вы-
зов», который проходил на базе Тольяттин-
ского государственного университета. Тогда 

«АСКОН» предоставил программное обе-
спечение и провел экспертную оценку раз-
работанных заданий по компетенции «Ин-
женерный дизайн CAD». На данный момент 
«АСКОН» входит в топ-100 крупнейших ИТ-
компаний России, создает отраслевые цифро-
вые платформы и решения для машинострое-
ния и строительства, внедряет ИТ-системы 
масштаба предприятий и корпораций. 90 % 
сотрудников компании, работающих в то-
льяттинском офисе, – выпускники ТГУ.

Выведут инжиниринг на новый уровень
Тольяттинский госуниверситет и компания «АСКОН» подписали соглашение о сотрудничестве
В передовой инженерной школе «Гибридные и комбинированные техноло-
гии» (ПИШ «ГибридТех») Тольяттинского государственного университета 
(ТГУ) откроется авторизованный учебный центр компании-разработчика 
инженерных ИТ-решений для промышленности и строительства «АСКОН». 
Такое сотрудничество позволит вузу разработать новые образовательные 
программы, обеспечивающие бесшовный переход студентов в профессию,  
и ускорить реализацию инжиниринговых проектов в интересах индустриаль-
ных партнеров.

Программное обеспечение АСКОН также позволит вывести  
на новый уровень и работу над проектами, которые ТГУ ведет  
с индустриальными партнерами.

Переданное университету в рамках соглашения программное 
обеспечение позволит ТГУ обучать студентов бакалавриата, 
специалитета, магистратуры, а также аспирантов и школьников 
по программам дополнительного образования.

ПИШ «ГибридТех» усилит образовательные программы и инжиниринг передовым программным обе-
спечением АСКОН.

Ректор ТГУ Михаил Криштал и генеральный 
директор АО «АСКОН» Максим Богданов закрепи-
ли стратегическое сотрудничество и планируют 
совместно выстраивать систему обучения инже-
неров в соответствии с запросами предприятий 
машиностроения и строительных компаний.
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Хоккейные качели
Хоккей в СССР являлся проекцией 
мощи советского государства. Было 
воспитано не одно поколение хоккеи-
стов и болельщиков, которые воспри-
нимали вторые места на чемпионатах 
мира и Олимпиадах как жесточайшее 
поражение. Однако на закате свое-
го существования советский хоккей, 
как и породившая его держава пред-
ставляли собой удручающее зрелище, 
так как спортсмены дружно влились 
в общий поток многомиллионной 
эмиграции людей, которые бежали из 
страны куда глаза глядят.

Российскому хоккею потребова-
лись десятилетия, чтобы выбраться 
из этой ямы. Сейчас трудно себе та-
кое представить, но 30 лет назад вос-
питанники тольяттинского хоккея 
Сергей Востриков и Игорь Маслен-
ников уезжали из ЦСКА в чемпионат 
Италии, а главный ветеран и капитан 
«лады» Владимир Шиханов – в Сло-
вению.

Судьбоносной вехой стало соз-
дание в 2008 году Континентальной 
хоккейной лиги. Концепция ее разви-
тия органично укладывалась в пред-
ложение президента Путина создать 
«гармоничное сообщество экономик 
от лиссабона до Владивостока». Со 
спортивной точки зрения, разговоры 
о расширении Континентальной лиги 
за счет создания клубов в лондоне и 
Париже звучали странно, а вот с по-
литэкономической очень здраво. В 
этом ряду городов только лиссабона 
и не хватало. 

любопытно, что Владивосток 
свое место на карте КХл все-таки за-
нял. Экспансия же на Запад в итоге 
ограничилась хорватским Загребом. 
В какой-то момент Континентальная 
лига стала очень серьезной альтерна-
тивой Национальной лиге. Из рос-
сийской глубинки могли запросто ки-
нуть мешком денег в топового игрока 
из любого европейского чемпионата, 
включая зажиточную швейцарскую 
NLA. Число россиян в НХл между 
сезонами 2000/2001 и 2012/2013 со-
кратилось с 72 до 30. В то же время 
в «предковидном» сезоне 2018/2019 
в КХл играли 64 канадца, 22 амери-
канца, 25 шведов, 28 чехов. 

Свою спортивную миссию, пусть и 
с множеством оговорок, проект КХл 
выполнил в 2018 году, когда команда 
«Олимпийские атлеты из России» 
стала победителем Игр в корейском 
Пхенчхане. А тольяттинский хоккей 
получил еще одного олимпийского 
чемпиона – Василия Кошечкина.

И как раз события в Пхенчхане 
провели водораздел между КХл и 
НХл. Преобладание интересов сбор-
ной над клубными и раньше было ха-
рактерно для России. За океаном же 
руководствуются формированием, а 
потом и удовлетворением платеже-
способного спроса. лимит на легио-
неров, базовый клуб сборной, места 
в составе для молодых хоккеистов 

– эти и другие протекционистские 
меры придавали особую специфику 
развитию КХл. За время существо-
вания лиги на чемпионатах мира 
было завоевано три золотые, две се-
ребряные и три бронзовые медали. 
На Играх-2022 в Пекине команда 
«Олимпийского комитета России» 
все-таки вышла в финал.

Теперь же, когда Международная 
федерация хоккея объявила россия-
нам «бан», система координат резко 
изменилась. Сезон-2022/2023 отме-
тился драматическим падением по-
сещаемости матчей. Усилился отток 
хоккеистов за рубеж: в прошедшем 
сезоне в НХл играли 67 россиян – 
это самый высокий показатель за по-
следние 20 лет. Во второй по статусу 
лиге, АХл (American Hockey League), 
число россиян с за пять лет выросло 
с 32 до 51. Нарастает поток россиян 
в юниорские и студенческие лиги Се-
верной Америки. То есть уезжать ста-
ли не только мегаталанты – пакует 
чемоданы все больше молодежи. 

Де-факто российский хоккей-
ный проект стал эдаким «сырьевым» 
придатком для бурно развивающей-
ся НХл. За океаном отчитались по 
итогам минувшего сезона о прибы-
ли в $ 6,2 млрд. Матчи регулярного 
чемпионата посетили около 23 млн 
человек (в среднем почти 17,5 тыс. за 
игру), что является рекордом. НХл 
показала самые высокие телерейтин-
ги за последние восемь лет, а аудито-
рия решающего матча Кубка Стэнли 
составила 16,2 млн зрителей.

КХл, несмотря на установлен-
ный в предыдущем сезоне рекорд 
по средней посещаемости матчей 

(6622 зрителя), даже в Европе усту-
пает чемпионатам Германии (7162) и 
Швейцарии (7130).

«лада» новой сборки
Примерно в такой обстановке и со-
стоялось возвращение ХК «лада» в 
КХл. Недостатка в скептиках и даже 
противниках идеи хватало, а апелля-
ции к успехам 20-летней давности на-
ходили минимальный отклик. Кри-
тиков появилось еще больше, когда 
стало известно, на каких условиях 
Тольятти вновь возникнет на карте 
проекта – с очень скромным, по мер-
кам КХл, бюджетом в 1,4 млрд ру-
блей и финансовыми гарантиями на 
три сезона.

Но были и нюансы. Спортди-
ректору «лады» Рафику Якубову 
предстояло набирать команду фак-
тически заново на крайне скудном, 
почти пустом рынке игроков. Самым 
дорогим новобранцем, по данным из 
открытых источников, стал голкипер 

Владислав Подъяпольский, кото-
рый с контрактом в 45 млн оказался 
в самом «хвосте» топ-100 наиболее 
высокооплачиваемых игроков КХл. 
Массовую «закупку» рекрутов из так 

называемой «системы СКА» в штыки 
встретили болельщики, увидевшие в 
этом угрозу втягивания в эту самую 
«систему», превращения в фарм-клуб 
армейцев с берегов Невы.

Все межсезонье и весь сентябрь 
2023 года острословы из хоккейной 
тусовки соревновались, чьи едкие 
комментарии в адрес автозаводцев 

проймут до печенок тольяттинских 
любителей хоккея, тренеров, игроков 
и руководство клуба. Тем не менее 
к концу октября волжане внезапно 
взгромоздились на самую макушку 
общей турнирной таблицы. По ходу 
«регулярки» автозаводцы не раз уму-

дрялись щелкнуть по носу записных 
грандов. ласкают самолюбие две  
победы над действующим на тот мо-
мент чемпионом, ЦСКА, и три по-
беды в четырех матчах над будущим 
чемпионом, «Магниткой». По итогам 
сезона команда впервые за 15 лет все-
таки смогла пробиться в плей-офф. 

По заполняемости домашней аре-
ны (88 %) на матчах регулярного 
чемпионата клуб вошел в топ-10. До-
стойный показатель и 11 аншлагов. С 
результатом 5315 зрителей в среднем 
на домашних играх «лада» опередила 
семь клубов.

В общем, опасения, связанные с 
возвращением Тольятти в хоккейную 
элиту страны, на этот раз оказались 
напрасными. Эффект низкой базы при 
подведении итогов предыдущего сезо-
на оказался на руку тольяттинцам. 

Однако новый сезон бросает но-
вые спортивные вызовы. Уже кон-
цовка предыдущей «регулярки» была 
отмечена внушительных размеров 

кляксой из семи поражений подряд. 
Элемент недооценки со стороны со-
перников, если и присутствовал про-
шлой осенью, к ближайшему листо-
паду уже будет исчерпан.

Год назад непросто было в цейт-
ноте сколотить боеспособный кол-

лектив. Нынче же пришлось трях-
нуть мошной, чтобы его сохранить. 
По данным из открытых источников, 
лучшему бомбардиру Остапу Сафи-
ну пришлось удвоить контракт. Со-
общается, что с 35 до 45 млн рублей 
увеличили контракт Трою Джозефсу. 
В те же 45 млн оценили подписание 
американского форварда Энтони Гре-
ко. Ставки повышаются! 

Между тем «лада» относится к 
категории тех клубов, для которых 
критически важна работа с недооце-
ненными хоккеистами. Выходцы из 
низших лиг, списанные в тираж ве-
тераны и, разумеется, молодежь, ко-
торую пока Рафику Якубову прихо-
дится брать взаймы – в частности, у 
московского «Динамо» и СКА.

Важные изменения произошли в 
межсезонье на тренерской скамейке 
«лады». Павел Десятков, которому 
отводилась важная роль в успехах  
команды, ушел на повышение, возгла-
вив подмосковный «Витязь». Можно 
сказать, рынок дал высокую оцен-
ку квалификации теперь уже экс-
помощника Олега Браташа. Осво-
бодившуюся вакансию занял Павел 
Зубов, имеющий за плечами богатый 
опыт работы на вторых ролях в КХл. 
В качестве главного тренера он до-

бивался успехов с клубом из Перми 
в ВХл.

Фактор Федорищева
Отдельная интрига связана со сменой 
главы Самарской области. Пока Вя-
чеслав Федорищев встречался толь-
ко с командой по следж-хоккею. В то 
же время в публичном пространстве 
врио губернатора активно поддержи-

вает местные футбольные клубы – 
«Акрон» и «Крылья Советов».

Очевидно, что поводов уделить 
внимание хоккеистам у главы регио-
на пока не было. Не считать же тако-
вым победу на предсезонном Кубке 
Президента Казахстана? Однако, 
условно говоря, фактор Федорищева 
нельзя недооценивать.

По умолчанию понятно, что от 
воли властей в значительной степе-
ни зависит судьба «лады» в КХл. С 
другой стороны, нынешний руково-
дитель губернии приехал на самар-
скую землю из Тульской области, где 
в последнее время бурно развивался 
хоккейный клуб АКМ. И в какой-то 
момент минувшей весной заговорили 
о возможном сотрудничестве «лады» 
с АКМ. Разговоры об этом, однако, 
стихли также внезапно, как и возник-
ли. Ждем развития событий.

Большая шайба
Сможет ли тольяттинская «лада» найти свою нишу в главном хоккейном проекте страны
3 сентября – это не только день прощания, но и старт нового 
сезона Континентальной хоккейной лиги. Нас ждет самый про-
должительный регулярный чемпионат в истории КХл. Окном 
представившихся возможностей год назад сполна воспользова-
лась тольяттинская «лада», на смене курсов получившая еще 
один шанс закрепиться в элите отечественного хоккея. Сможет 
ли тольяттинский клуб с ограниченными финансовыми воз-
можностями с третьей попытки найти свою нишу в главном 
хоккейном проекте страны – об этом большой текст «ПН».

По данным из открытых источников, лучшему бом-
бардиру «Лады» Остапу Сафину пришлось удвоить 
контракт. Сообщается, что с 35 до 45 млн рублей увели-
чили контракт Трою Джозефсу. В те же 45 млн оценили 
подписание американского форварда Энтони Греко. 

Де-факто российский хоккейный проект стал эдаким 
«сырьевым» придатком для бурно развивающейся 
НХЛ. За океаном отчитались по итогам минувшего се-
зона о прибыли в $ 6,2 млрд. Матчи регулярного чем-
пионата посетили около 23 млн человек (в среднем 
почти 17,5 тыс. за игру), что является рекордом.

По ходу «регулярки» тольяттинцы не раз умудрялись 
щелкнуть по носу записных грандов. Ласкают само-
любие две победы над действующим на тот момент 
чемпионом, ЦСКА, и три победы в четырех матчах  
над будущим чемпионом, «Магниткой».

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Федеральным законом 
в действующий Уголов-
ный кодекс РФ внесены 
в июле 2022 года соответ-
ствующие изменения. Из 
статьи 104.1 УК РФ, ко-
торая дополнена пунктом 
«д», согласно внесенным 
изменениям, следует, что, 
транспортные средства, при-
надлежащие обвиняемому 
и использованные им при 
совершении преступления, 
предусмотренного статьями 

264.1, 264.2 или 264.3 УК 
РФ, будут конфискованы в 
доход государства в случае 
вынесения обвинительного 
приговора. Совершение вы-
шеуказанных преступлений 
без транспортного средства 
невозможно, что указывает 
на то, что автомобиль и иное 
транспортное средство ви-
новного является орудием 
(средством) преступления. 

Наказание по вышеука-
занным статьям варьиру-

ется, начиная от штрафа, 
размер которого зависит 
от квалификации действий 
подсудимых и до лишения 
свободы с назначением до-
полнительного наказания в 
виде лишения права зани-
мать определенные долж-
ности либо заниматься 
деятельностью, связанной с 
управлением транспортны-
ми средствами. Поскольку 
транспортное средство явля-
ется источником повышен-

ной опасности и предметом 
преступления, законодате-
лем принято решение о кон-
фискации таких средств у 
собственников автомобилей 
наряду с назначением нака-
зания. 

Всего за семь месяцев 
2024 года Центральным 
районным судом города То-
льятти на основании при-
говора суда конфисковано 
в доход государства шесть 
транспортных средств. 

Прокуратура разъясняет
Конфискация автомобиля в случае вынесения обвинительного приговора
Прокуратура Центрального района Тольят-
ти и Николай Шахов продолжают серию 
информационно-правовых разъяснений для то-
льяттинцев с целью повышения юридической 
грамотности. Так, жители обратились с вопро-
сом: «Почему суды конфисковывают автомоби-
ли наравне с назначенным наказанием по при-
говору?» Комментирует старший помощник 
прокурора района Ксения Семенова.

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

В грузинское бистро 
«Швили» рецен-
зенты отправились 
частным поряд-

ком, с целью провести там 
романтический вечер. Ины-
ми словами, мы не собира-
лись делать текст о заведе-
нии, которое сравнительно 
недавно уже получило свою 
позитивную рецензию. Но 
поскольку этот романтиче-
ский вечер получился ском-
канным и невкусным, вот 
вам злой отчет.

С точки зрения атмо-
сферы и обслуживания 
претензий на первых порах 
у гостей не возникло. Пре-
красный интерьер с нацио-
нальным колоритом, обхо-
дительные официанты и 
отличное музыкальное со-
провождение сделали свое 
дело: мы уселись за столик 
и начали расслабленно 
изучать меню. Для начала 
заказали по бокалу красно-
го вина известной марки, а 

еще по рюмочке крепкого 
грушевого «дистиллята» 
с соленостями в качестве 
закуски. Конечно, не обо-
шлось без обожаемого нами 
хачапури «лодочка с то-
матами», а еще хинкали с 
различными вариациями 
начинки и блюда, которое 
официант позиционировал 
как «Цыпленок тапака».

Сидим, мило беседу-
ем, предвкушая. Приносят 
вино. Начинаем неспеша 
дегустировать приятный 
напиток, как вдруг автор 
текста испытывает дис-
комфорт. Оказалось, что 
на основании одного из 
бокалов имеется большой 
скол. Пришлось звать офи-
цианта. Тот сконфузился и 
поспешил убрать со стола 
бракованную посуду, пере-
лив вино из испорченно-
го бокала в нормальный. 
Вскоре он же принес рю-
мочки с крепким содержи-
мым. Вкус и градус этого 

напитка улучшил подпор-
ченное настроение, и вот 
мы уже весело хрустим 
бочковыми огурцами и от-
ламываем ароматные ку-
сочки хачапури.

Ароматные, но сырые. 
Грустно шутим, что на кух-
не сегодня работает «ночная 
смена», и зовем официан-
та, демонстрируя ему не- 
съедобную вязкую мас-
су под поджаренной кор-
кой. Тот, немного подумав, 
объясняет, что этот такая 
рецептура. Мол, в при-
готовлении используется 
большое количество масла, 
и оно делает тесто столь 
«жидким». Не ругаемся, от-
пускаем парня и отодвига-
ем «лодочку» в сторону.

Затем появились хинка-
ли, и про них плохих слов у 
рецензентов нет – хорошие 
они в «Швили». Но зато 
про «Цыпленка тапака» 
положительных эпитетов 
найдется совсем немного. 
Мы ведь ели это блюдо 
в разных грузинских за-
ведениях и знаем, как его 
обычно подают. А тут на 
простой тарелке принесли 
простую жареную курицу. 
Ну нормальная так-то ку-
рица. Но это и не цыпле-
нок, и не тапака.

Поняв, что гости пре-
бывают в печальном рас-
положении духа, официант 
предложил бесплатный 
десерт в качестве компли-
мента. Рецензенты выбра-
ли брусничный тарт и по-
жалели. Может, дело снова 
в рецептуре, но в иных 
привокзальных кулинари-
ях подобные десерты дела-
ют вкуснее.

Короче, вечер, кото-
рый обошелся нам в 3550 
рублей, совершенно не 
удался, и по этой причине 
бистро «Швили» разжало-
вано и отличников в троеч-
ники вплоть до следующей 
ревизии.

Грузинское бистро «Швили»

Что-то пошло не так

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк из семги –  
990 рублейс 11.00 до 23.00

41-86-6640 лет Победы, 40

Заходить в двери 
этого заведения 
было страшнова-
то. Спрашивается, 

чего ждать от рюмочной? 
Рецензентам представля-
лись картины из давнего 
прошлого, на которых фи-
гурировали помещения с 
обшарпанными стенами 
и разносортной мебелью, 
сухие бутерброды, заси-
женные мухами, граненые 
стаканы с дурно пахнущей 
жидкостью и деклассиро-
ванные мужчины не само-
го трезвого вида, вопроси-
тельно заглядывающие в 
лица вновь входящих. Но 
почти ничего этого мы в 
«Квартале» не нашли.

Во-первых, в обеден-
ный час понедельника 
рюмочная была безлюд-
на, если не считать пер-
сонала. Во-вторых, вме-
сто обшарпанных стен 
тут обнаружились целые 
стены-экспозиции с арте-

фактами из нашей юности. 
Вырезки из советских газет 
и журналов соседствуют с 
многочисленными плака-
тами звезд видеосалонов 
и других представителей 
поп-культуры 90-х, олим-
пийский мишка на вым-
пеле покачивается рядом 
с потрепанной гитарой на 
старом ковре, а чуть даль-
ше, поверх выжимающих 
ностальгическую слезу обо-
ев, устроена целая фотога-
лерея, посвященная исто-
рии Тольятти. 

А вот мебель и правда 
разносортная, что, впро-
чем, нисколько не портит, 
а, наоборот, дополняет эту 
замечательную тематиче-
скую мешанину. И еще один 
важный момент. Не успели 
рецензенты присесть, как 
на стол перед ними звонко 
и без предупреждения опу-
стились стаканы с водой. 
Это само по себе правиль-
ное поведение персонала 

любого общепита, а когда 
жидкость подают в на-
стоящем граненом стакане, 
происходит окончательное 
погружение в заявленную 
атмосферу.

«Кажется, вы у нас 
впервые, – уверенно кон-
статировала официантка. 
– Давайте я объясню, как 
все устроено. Заказывать 
можно только у барной 
стойки, и оплата проис-
ходит сразу же. Закуски и 
напитки выдаются немед-
ленно, а горячие блюда я 
принесу позже».

Рецензенты повинова-
лись. На стойке мы долго 
изучали одностраничное, 
но довольно вместительное 
меню, в котором, конечно 
же, обнаружились и при-
снопамятные бутерброды. 
Только, в отличие от блюда 
из прошлого, в «Кварта-
ле» их с десяток видов: от 
«с докторской колбасой» 
и «бужениной и яичным 
желтком» до «с черной 
икрой». Есть, конечно, и 
соленья, и селедочка с лу-
ком, и горлодер, и пель-
мешки с варениками... Ну 
а об ассортименте горячи-
тельных напитков мы даже 
и говорить не будем, хотя 
очень хочется.

Для своего обеда рецен-
зенты выбрали зеленые щи 
с щавелем и яйцом (280 ру-
блей) и сливочную гречу с 
сосисками и зеленым го-
рошком (260). И это было 
вкусно, как у мамы! Разве 
что дымящая ароматом 
растаявшего масла гречка 
оказалась слегка пересоле-
на, зато густые щавелевые 
щи с гренками и комплект-
ной рюмочкой хреновухи 
были просто идеальными. 
Жаль, алкоголь рецензен-
там нельзя, но мы долго 
нюхали содержимое рюмо-
чек и покинули «Квартал» 
совершенно счастливые.

рюмочная «квартал»

Опьяняющая ностальгия

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

бутерброд с черной 
икрой – 900 рублейc 12.00 до 1.00
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на вопросы отвечает елена Петрушова, руководитель правового отдела тПП г. тольятти

банкротство физлиц поможет вам:
• законно перестать погашать кредиты
• реструктуризировать долги

• остановить рост процентов и штрафов
• избавиться от натиска коллекторов и кредиторов
• полностью освободиться от долгов

Кто такие коллекторы и как они работают?
Коллекторы – это сотрудники коллекторских агентств, которые 
профессионально занимаются взысканием просроченных долгов. 
С 1 января 2017 года деятельность коллекторских агентств регули-
руется Федеральным законом №230-ФЗ «О защите прав и закон-
ных интересов физических лиц при осуществлении деятельности 
по возврату просроченной задолженности». Коллекторские агент-
ства должны состоять в специальном реестре, а их деятельность 
строго регламентируется законом. Коллекторы могут действовать 
как агенты по поручению кредитора и просто напоминать, что при-
шло время вернуть заем. Еще коллекторское агентство может пе-
рекупить ваш долг и выступать в качестве кредитора.

Что может делать коллектор?
Коллектор имеет право только информировать   должника  о сум-
ме просроченной задолженности и  уточнять, когда  и какую сумму 

должник планирует  внести в счет погашения долга. Звонить и прихо-
дить коллекторы могут лишь с 8 до 22 часов в будни и с 9 до 20 часов 
в выходные дни. Кроме того,  приходить  имеют право не чаще одного 
раза в неделю, а звонить – не чаще одного раза в день, при этом мож-
но делать не более двух звонков в неделю. Если человек находится на 
лечении в больнице, вообще запрещается его  беспокоить.

Что говорить коллекторам, если нет денег?
Так и говорить: «Денег у меня нет, обращайтесь в суд!» – это един-
ственная правильная фраза со стороны должника.

Куда жаловаться, если коллекторы слишком настойчивы?
Деятельность коллекторов контролируется  Федеральной службой 
судебных приставов России,  и  жалобу на неправомерные действия 
коллекторов нужно  направлять  в  эту службу.

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» – 
все физлица имеют законное право объявить о банкротстве  
и списать кредитные долги.

ВОПРОС – ОТВЕТ


